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«Oh, by the way, the same procedure 
as last year, Miss Sophie?
Same procedure as every year, James.»1

Il est très probablement de mon devoir de
président de rédiger, comme c’est la
 tradition, le rapport annuel de la SSMG.
Je vais donc revenir une fois encore sur les
principaux faits qui ont marqué l’année
écoulée. Je me souviendrai volontiers 
des moments agréables et me rappellerai 
avec peut-être un peu moins de plaisir
quelques phases plus difficiles de l’exer-
cice 2006–2007.
L’importance à attribuer aux nombreux
événements, l’interprétation à leur don-
ner et les commentaires à leur associer
sont très personnels; la liste ne sera d’ail-
leurs pas exhaustive. Il n’est certes pas
dans mes intentions d’oublier ou de bles-
ser quiconque, ni de mal interpréter les
propos de qui que ce soit – il n’est toute-
fois pas exclu que cela soit arrivé. J’aime-
rais donc commencer par demander à tous
ceux qui se sentiraient concernés de par-
donner mes éventuelles erreurs et omis-
sions. D’autre part, lorsque j’utilise la
forme masculine, je sous-entends bien
évidemment également la forme féminine.
L’organisation de ce rapport en para-
graphes successifs est destinée à en facili-
ter la lecture, mais l’ordre de ces derniers
n’a rien de volontaire et relève plutôt du
simple hasard.
«I now declare this bazaar opened! 
So forth …»

Interne

Comité
Franziska Zogg de Zoug est membre du
comité depuis l’automne dernier. Ses

bonnes connaissances de toutes les ques-
tions touchant à la politique profession-
nelle ont été extrêmement précieuses; elle
a été accueillie très chaleureusement par
l’ensemble des membres du comité.
L’équipe fonctionne toujours aussi bien,
même si la grosse charge de travail et
quelques affaires délicates ont donné lieu
à des discussions fort animées. D’ici à la
réunion annuelle du mois de novembre
prochain, votre comité se sera réuni à
douze reprises dans le cadre de ses
séances ordinaires. En automne 2006, il
s’est d’autre part retrouvé au Tessin à l’oc-
casion d’une retraite de deux jours, qui a
permis de redéfinir ses objectifs et ses ac-
tivités avec l’aide d’un modérateur ex-
terne (W. Kaiser, Schlegel SA). Une autre
rencontre est programmée pour la fin du
mois d’octobre 2007. 
Brigitte Saner, qui a fait partie du comité
durant de nombreuses années et sera une
trésorière très difficile à remplacer, conti-
nuera durant un an encore à assumer cette
fonction essentielle et souvent ingrate – la
possibilité lui a en effet été offerte à la
suite de la récente modification de nos
statuts. Nous lui en sommes extrêmement
reconnaissants. Il n’en reste pas moins
que nous allons devoir lui trouver rapide-
ment un digne successeur!
Le fauteuil du président ou de la prési-
dente devra également trouver un ou une
nouvelle locataire, mais je ne doute pas
que nous trouverons une solution satis-
faisante.

Conférence des présidents 
et des responsables de groupes/
Séminaire du Bürgenstock
La réunion annuelle des cadres sur le Bür-
genstock a eu lieu sous une nouvelle
forme en mai dernier. Elle était consacrée
au thème suivant: «De meilleures condi-
tions de travail». Différents acteurs de la
politique de santé ont exposé leurs points
de vue par des exposés sur leurs domaines

particuliers et donné lieu à toute une série
de discussions intéressantes. Le Prof. Phi-
lipp Stoellger a ouvert la réunion et la
conférence du spécialiste a été tenue par
Claude Longchamps. 
Une proposition de retrait de la SSMG de
la FMH a été rejetée à une nette majorité
lors de la conférence des présidents du
Bürgenstock. Le postulat de l’HASO don-
nant mission au comité de la SSMG d’éla-
borer un projet jusqu’à l’AG pour la créa-
tion d’une nouvelle association suisse des
médecins de famille a été pour ainsi dire
plébiscitée.
Une conférence supplémentaire a dès lors
eu lieu à Lausanne en septembre. Elle
était exclusivement consacrée au thème
de la «Nouvelle association profession-
nelle des médecins de famille». Les
contours d’un éventuel «Modèle suisse du
médecin de famille» ont été adoptés après
un round extensif de discussions.
La troisième conférence des présidents
cantonaux et des responsables de groupes
aura traditionnellement lieu la veille de
l’ouverture du congrès annuel.

Groupes de travail
«Well, here we are again …»
Permettez-moi d’évoquer ici plus particu-
lièrement la création ou plus exactement
la réanimation, à la manière du phénix
 renaissant de ses cendres, du groupe de
travail «Questions tarifaires». Francesco
Pedrazzini a réussi, grâce à un engage-
ment de tous les instants, à (re)donner vie
et élan à ce groupe de travail si important
et trop longtemps négligé. L’accent prin-
cipal sera certainement mis sur le Tarmed
avec notamment pour objectif d’obtenir
enfin les améliorations dont nous méde-
cins de famille avons été privés depuis
trop longtemps. Une interconnexion
étroite a été mise en place avec le groupe
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de travail tarifaire du CMPR; ce groupe 
de coordination des revendications des
médecins de premier recours est actuelle-
ment présidé par Beat Dubs.
Le groupe de travail «e-health» fournit,
lui, un immense travail dans le domaine
de l’introduction de la carte d’assuré. Le
responsable du groupe, Heinz Bhend, a
mis ses compétences à l’épreuve, en réus-
sissant à clairement expliquer la position
critique de la SSMG aux différentes ins-
tances de décision. Ce GT s’occupe en
outre du code ICPC2, dont la licence pour
la Suisse a été acquise par la SSMG. Un
ouvrage contractuel est en cours de pré-
paration sur les possibilités d’applications
et de contributions.
Nous sommes en revanche toujours à la
recherche d’un responsable pour le GT
«Expertises extrajudiciaires», une fonc-
tion occupée durant des années par Jean-
Pierre Müller, qui remettra maintenant
son mandat et que je tiens à remercier à
cette occasion.
Un grand merci en fait à tous les groupes
de travail pour leur engagement et leur
disponibilité tout au long de cette année.
Ils forment le noyau de la SSMG et consti-
tuent la base incontournable de toute po-
litique professionnelle efficace, visant au
maintien de l’attrait de notre métier.

Mandats
Bernhard Stricker et Bertrand Baumann
sont devenus, en tant que responsables
des relations avec les médias, des élé-
ments irremplaçables pour la SSMG. Leur
travail est infiniment précieux pour nous.
Ils contribuent pour une très large part au
fait que la SSMG est perçue aujourd’hui
comme une association professionnelle de
médecine de premier recours forte et cré-
dible. 
Peter Meier a été engagé pour apporter un
soutien juridique. Il travaille sur mandat
et s’occupe des nombreuses questions et
évaluations juridiques, qui nous touchent
de près à tous les niveaux de notre acti-
vité. Lui aussi nous a été en très peu de
temps d’un apport déjà extrêmement pré-
cieux.
Nous avons trouvé en Iwan Rickenbacher
une personnalité qui assurera au niveau
parlementaire un travail de lobbying en

faveur de la SSMG. Les élections de cet
automne et quelques affaires délicates à
l’ordre du jour des prochaines sessions
des chambres ne lui laisseront guère le
temps de chômer.
Un mandat de conseiller professionnel
pour le Tarmed et de lobbyiste est égale-
ment envisagé.

Secrétariat
«You look younger than ever, love!»
Comme précédemment, le secrétariat de
Lichtensteig a assuré ses tâches de ma-
nière calme, réfléchie, souveraine, aima-
ble et compétente tout au long de cette
année.
Un tout grand merci à Luzia Schneider et
Marlies Kara, car la valeur de leur travail
ne saurait être résumée par de simples
mots.

Medias: PrimaryCare 
et SSMG Info

Après la résiliation du contrat avec l’EMH
par la SSMG, les autres sociétés éditrices
du journal PrimaryCare ont également an-
nulé leurs contrats respectifs à leur
échéance. La voie était ainsi libre pour la
création d’un nouveau journal des méde-
cins de famille, dont la mission serait de
représenter l’ensemble des acteurs de la
médecine de premier recours. Il sera édité
par le CMPR. Quatre éditeurs ont ainsi pu
soumettre leur offre, au mois de mai der-
nier, aux représentants du CMPR, de la
SSMI, de la SSMG et de la SSP, ainsi que
de l’AMPP/SSMPP. L’EMH a finalement
été retenue pour assurer l’édition du
«nouveau» PrimaryCare, car sa présenta-
tion a laissé la meilleure impression. Il
s’agira d’un journal d’éditeur, avec un
contenu de politique professionnelle clas-
sique des sociétés de médecine de premier
recours et une partie consacrée à un mo-
dèle de formation continue structuré, éla-
boré en collaboration avec le Forum Mé-
dical Suisse. Le nouveau PrimaryCare pa-
raîtra dès janvier 2008 et sera comme pré-
cédemment gratuit pour nos membres.
La SSMG Info continuera à paraître qua-
tre fois par an. Elle s’adresse surtout aux
politiciens et aux représentants des mé-

dias, depuis qu’elle a trouvé sa place sous
la direction de Bernhard Stricker et Ber-
trand Baumann. La SSMG Info peut être
consultée sur le site Internet de la SSMG.

Congrès

Le congrès de Bâle a été un très grand suc-
cès et je remercie une fois encore les or-
ganisateurs de leur excellent travail. Le
bénéfice n’a malheureusement pas été à la
hauteur de nos espérances, mais il est vrai
que bénéfice et qualité n’ont souvent pas
grand chose en commun! Le congrès 2008
aura lieu du 4 au 6 septembre à Zurich,
malheureusement en même temps que le
congrès de la WONCA à Istanbul.

1er avril 2007 

«… glad you enjoyed it.»
Après la manifestation organisée il y a un
an, nous avions l’intention de mettre sur
pieds des actions décentralisées sous la
forme de «Journées de la médecine de fa-
mille», dont l’organisation serait confiée
aux sociétés régionales. A ce jour, c’est
avec un succès tout relatif. 
L’action des affiches «Parler pour une mé-
decine de famille saine» a été décevante et
n’a suscité qu’un très faible écho. Il faut
bien reconnaître que c’est plutôt un
échec. 
Les préparatifs pour le 1er avril 2008 vont
bon train. Il est clair qu’il faudra davan-
tage de moyens financiers pour les tra-
vaux importants de PR et de lobbying au-
tour des différentes manifestations du 
1er avril.

Partenaires

«All laid out as usual.»
Grâce à sa réforme des structures, le
CMPR a gagné en agilité et en pouvoir
d’influence. Un noyau de base a été formé
à cette occasion, réunissant les présidents
de la SSMI, de la SSP, de la SSMG et du
CMPR. Les médecins de famille ont main-
tenant la majorité dans toutes les ins-
tances du CMPR et peuvent véritablement
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peser – avec les facultés – sur toutes les
décisions engageant l’avenir de notre or-
ganisation faîtière.
Une «proposition de fusion» faite à la
SSMI a suscité initialement pas mal de
tensions entre la SSMI et la SSMG ce
printemps. Ce malentendu, qui trouvait
ses origines dans les différentes interpré-
tations des décisions prises lors de la réu-
nion du CMPR, a pu être dissipé de part
et d’autre et notre collaboration a re-
trouvé son caractère positif et un esprit
d’entente cordiale règne à nouveau. Nous
sommes réunis avec les pédiatres sous
l’égide de l’association faîtière. Nous
avons regretté le départ d’Ingrid Wyler du
poste de présidente de la FMP. 
Des discussions ont aussi régulièrement
lieu avec la FMH. La nouvelle assemblée
des délégués de cette dernière verra la
SSMG représentée par Franziska Zogg et
Marc Müller. Une délégation des respon-
sables tarifaires de la SSMI, de la SSP et
de la SSMG sera dorénavant aussi pré-
sente lors des délibérations du «bureau
des tarifs» de la FMH. Le nouveau mem-
bre du CC, Ernst Gähler (SSMG), repré-
sente de son mieux nos intérêts et remplit
sa tâche à notre entière satisfaction.
Nous portons une attention toute particu-
lière au groupement JHAS (jeunes méde-
cins de premier recours suisses). Il a tout
notre soutien, tant sur le plan financier
que logistique.
Les FIHAM’s sont à vrai dire du ressort
du CMPR. Nous avons néanmoins
constaté avec grande satisfaction les pro-
grès accomplis au niveau de l’intégration
de la médecine de famille dans les facul-
tés. Nous avons en particulier accueilli
avec un immense plaisir la naissance du 
2e Institut de médecine de famille à l’Uni-
versité de Lausanne le 20 septembre
2007. Déception en revanche à Zurich
avec la nomination d’un candidat alle-
mand à la chaire nouvellement créée de
médecine de famille. Bien qu’il n’ait pas
encore pu entrer en fonction, nous
n’avons pas encore abandonné tout espoir
pour Zurich.

Politique 

«Just to please you. Very good, yes, yes …»
L’une des conséquences du 1er avril 2006
est la prise en compte de la SSMG comme
partenaire de discussion à part entière.
Des délégations de médecins de famille
ont été invitées à plusieurs auditions des
partis politiques et de commissions du
Conseil National et du Conseil des Etats.
Si ces contacts importants n’ont guère été
perçus par la base, ils sont essentiels pour
l’ancrage politique de la SSMG et de la
médecine de famille (2e revendication
fondamentale!). Les contacts avec
P. Couchepin ont lieu de manière spora-
dique et se déroulent dans un esprit de
respect mutuel. Des discussions sont ré-
gulièrement tenues avec des représentants
de l’OFSP et les entretiens y sont animés,
voire controversés. 
Les groupes de travail «Service d’ur-
gences» et «Assistanat au cabinet médi-
cal» engagés par la CDS peuvent faire va-
loir quelques succès. Là aussi des mem-
bres de la SMG sont montés en première
ligne. Le président de la CDS, M. Dürr, a
été l’hôte de plusieurs manifestations de
médecins de famille et a fait preuve d’un
grand engagement en faveur de la méde-
cine de famille en plusieurs occasions. 
Nous tenons désormais également des
réunions avec des représentants de l’or-
ganisme de santésuisse, où règne un
 climat plus agréable depuis la reprise de
la présidence par F. Britt. Nous sommes à
la recherche de solutions concertées dans
le domaine de la médecine de premier re-
cours.
Toutes ces rencontres se déroulent dans le
cadre des représentations à l’intérieur du
CMPR.
La SSMG a pris pour la première fois of-
ficiellement position dans la votation sur
la caisse unique, un engagement ferme qui
a fortement attiré l’attention des médias.
A l’avenir, nous allons continuer à pren-
dre position au nom des médecins de pre-
mier recours et à émettre nos recomman-
dations chaque fois que ce sera possible et
chaque fois que nous le jugerons néces-
saire.

Fronts 

«Huuhh, I’ll kill that cat!»
La médecine de famille est malheureuse-
ment aujourd’hui un secteur en constant
émoi – du moins en ce qui concerne nos
revendications en matière d’image de la
profession, de réglementation plus juste,
de respect de la dignité et de rétribution
appropriée et équitable, en conformité
avec nos compétences. Le travail tita-
nesque accompli par Emile Simon (SSMI)
a permis de sauver (provisoirement) la ra-
diologie au cabinet médical de premier re-
cours dans le cadre de la Re3. De nou-
veaux fronts s’ouvrent dans le domaine du
laboratoire, où la révision de la liste des
analyses suscite une fois de plus l’inquié-
tude. Là aussi, nous allons nous engager
avec tous les moyens disponibles contre
de nouvelles atteintes à nos compétences
et contre de nouvelles baisses des tarifs.
Les questions tournant autour de l’intro-
duction de la carte d’assuré, qui est pour
nous médecins de famille inacceptable
dans la forme actuellement envisagée, fait
l’objet d’un travail critique et très profes-
sionnelle de la part de Heinz Bhend. Dans
le domaine tarifaire, nous allons essayer
d’intégrer dans les discussions les correc-
tions absolument nécessaires pour les mé-
decins de famille et d’éviter de revivre une
nouvelle débâcle comme celle vécue avec
les forfaits pour les prestations en ur-
gence. La tâche est et reste ardue.
Concernant l’accréditation de notre titre
de spécialiste et de la formation postgra-
duée, la SSMG est régulièrement confron-
tée à des modèles que nous ne pouvons
que rejeter. Il ne peut pas être question
d’une suppression pure et simple de la for-
mation de base et de la formation post-
graduée universitaire en vue de la spécia-
lisation en médecine de premier recours! 
Les essais réitérés tendant à pousser à
l’abandon de l’obligation de contracter ou
à la fin du moratoire des nouvelles instal-
lations méritent en revanche des discus-
sions plus approfondies avec les sociétés
partenaires. Tout est possible sur ce plan,
mais rien n’est acquis. Ce qui est certain,
c’est que nous ferons tout ce qui est en
notre pouvoir pour assurer un avenir aux
jeunes médecins de premier recours et
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leur permettre de trouver les meilleures
conditions possibles pour l’exercice de
leur profession.

Perspectives d’avenir

«Sugar in the morning, sugar …»
On ne s’ennuie jamais comme membre du
comité de la SSMG. Bien que la médecine
de famille ait réussi durant l’année écou-
lée à mieux se positionner à pratiquement
tous les niveaux, il reste encore de nom-
breux chantiers délicats en souffrance. 
La SSMG s’attachera à concrétiser la for-
mation d’une association de médecine de
premier recours unique en Suisse, pour
autant que l’AG lui en confie la mission.
Il est clair que chacun devra faire des
concessions pour parvenir à cet objectif et
que les structures existantes, fonction-
nant à satisfaction, devront être intégrées
au mieux. Le but serait de pouvoir vous
convier à la fête de fondation lors du
congrès de la WONCA de 2009 à Bâle.
Il va sans dire que nous ne devons pas ou-
blier nos tâches premières, qui sont re-
présenter nos membres et notre spécialité
vis-à-vis de l’intérieur et de l’extérieur et

surtout de défendre les aspirations pour
de meilleures conditions de travail et un
meilleur positionnement de la médecine
de famille au sein des professions médi-
cales. La SSMG a conquis une place de
premier plan dans le paysage de la méde-
cine de premier recours et tient à défen-
dre sa position de leader en utilisant aussi
à l’avenir ses structures en plein dévelop-
pement au profit de l’ensemble des méde-
cins de premier recours.

Et pour terminer

«… Well, I’ll do my very best!»
… je ne vais pas prendre définitivement
congé, puisque je vais encore au devant de
ma dernière année de présidence. Ceux
qui n’apprécient pas mes options et la di-
rection prise aujourd’hui par la SSMG
vont donc devoir patienter encore
quelque peu. Les nombreuses erreurs qui
m’ont échappé durant l’année ne sont pas
volontaires. Je m’excuse ainsi de ne pas
avoir répondu à toutes les lettres, qu’elles
soient positives ou négatives, reçues au
cours de cette période – c’est simplement
que le temps m’a manqué entre mon acti-

vité à 100% à mon cabinet de médecin de
famille et mes engagements que vous
savez.
J’aimerais encourager mes amis et amies,
mes camarades d’armes, de poursuivre le
combat en ma compagnie une année
 encore. Ne nous cantonnons pas dans un
simple jeu de rôle, mais essayons au
contraire de façonner l’histoire comme
nous l’avions imaginée. 
Mon successeur aura certainement un
style différent et c’est très bien ainsi; il est
temps de faire place à de plus jeunes et de
libérer les énergies encore cachées. Merci
de tout cœur à tous ceux qui soutiennent
et supportent la SSMG ou qui collaborent
activement ou passivement avec elle. At-
taquons donc la nouvelle année avec le
même enthousiasme que la précédente!
«I think I’ll retire.»

Dr Hansueli Späth
Président de la SSMG
Höflistrasse 42
8135 Langnau am Albis
hu.spaeth@sgam.ch
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